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В стране и мире

• Сергей Миронов  -  
 кандидат в президенты
Лидер партии «Справедливая Россия» Сергей Миро-
нов решением ЦИК стал вторым зарегистрированным 
кандидатом в президенты. 

Ранее кандидатом на пост главы государства от партии 
«Единая Россия» был зарегистрирован премьер-министр РФ 
Владимир Путин. 26 декабря Миронов заявил, что планирует 
победить Путина на выборах и отправить его в отставку с по-
ста премьер-министра. Кроме того, в случае победы он пообе-
щал назначить на декабрь 2012 года новые выборы в Госдуму, 
которые должны будут пройти по новому демократическому 
избирательному законодательству. Сергей Миронов прини-
мал участие в выборах президента в 2004 году, набрав тогда 
0,76 процента голосов. На последних президентских выборах 
в 2008 году «Справедливая Россия» поддержала кандидатуру 
Дмитрия Медведева. До этого Миронов неоднократно выска-
зывался за то, чтобы Путин остался на третий президентский 
срок. В декабре 2011 года на выборах в Госдуму партия Ми-
ронова получила 13,24 процента голосов, заняв третье место 
после «Единой России» и КПРФ. Окончательный список канди-
датов в президенты станет известен до конца января.  

• Нужна «общенациональная  
 психотерапия»
Премьер-министр РФ Владимир Путин заявил, что 
государство должно «наращивать усилия» по исполь-
зованию современных средств общения с обществом. 

В качестве примера он привел бывшего президента США 
Франклина Делано Рузвельта, который во времена Великой 
депрессии заложил традицию еженедельных радиообраще-
ний главы государства к согражданам. «Главная цель - обще-

национальная психотерапия, чтобы внушить гражданам стра-
ны уверенность в завтрашнем дне», - пояснил Путин смысл вы-
ступлений Рузвельта по радио. При этом он добавил, что воз-
можности американского президента были ограничены только 
радио, а сейчас есть и телевидение, и интернет, но «мы ими 
неэффективно пользуемся». Разговор о полезных свойствах 
регулярных обращений к согражданам зашел на заседании 
Госсовета, где обсуждались децентрализация власти, рас-
пределение полномочий от федерального центра к регионам 
и трудовые отношения. Франклин Делано Рузвельт стал пре-
зидентом в 1933 году. За время своего правления он не только 
еженедельно обращался к согражданам по радио, но и вывел 
страну из затяжной экономической депрессии, предложив так 
называемый «Новый курс» - программу широких экономиче-
ских реформ. 

КСтАтИ. Бывший министр финансов РФ Алексей Кудрин заявил, 
что самостоятельно принимал решение участвовать в митинге 
на проспекте Сахарова 24 декабря, свои инициативы ни с кем не 
согласовывал и у него нет полномочий от премьер-министра РФ 
Владимира Путина вести переговоры с оппозицией.  «Из разгово-
ра с Путиным я понял, что он не боится выборов 4 марта, он готов 
принять все необходимые меры, чтобы провести выборы честно. 
Считаю, это надо использовать, чтобы 4 марта провести эталон-
ные выборы», - заявил бывший министр.

• Внутренние войска  
 оснастят «Медведями»
Большая часть парка бронетранспортеров Внутренних 
войск МВД России будет заменена на специальные 
полицейские бронемашины СПМ-3 «Медведь». 

Об этом заявил генеральный 
директор «Военно-промыш-
ленной компании» Дмитрий 
Галкин. точное количество ма-
шин, которые будут закуплены 
для Внутренних войск, пока не 
определено. Кроме того, отме-
тил Галкин, существует вероят-
ность того, что в ряде округов 
боевые машины пехоты БМП-2 

могут быть заменены новыми БтР-82А. Эти машины могут вы-
полнять те же задачи, что и БМП, обладая и преимуществом 
- они не имеют жестких ограничений по использованию общих 
дорог. Новые бронетранспортеры, находящиеся на вооруже-
нии Сухопутных войск уже год, отличаются от БтР-80 башней с 
электронными стабилизаторами. По его словам, переоснаще-
ние на новые машины позволит оперативнее решать постав-
ленные задачи и снизить негативное отношение населения к 
появлению в городе боевых машин. 

• «Протон-М» снимают со старта
Ракету-носитель «Протон-М», запуск которой с космо-
дрома Байконур отложен по техническим причинам, 
решено снять со стартовой площадки для замены 
приборов. 

Ранее в ходе подготовки «Протона-М» к запуску была вы-
явлена неисправность комплекса командных приборов раз-
гонного блока «Бриз-М». Руководителем Роскосмоса В.А. По-
повкиным было принято решение о переносе пуска ракеты. 
Ракета должна была стартовать в понедельник, 26 декабря, с 
космодрома Байконур с голландским спутником связи. 

• Государство оплатит учебу  
 за рубежом
Агентство стратегических инициатив подготовило 
программу по привлечению в Россию специалистов 
с зарубежным образованием, пишет газета «Ведомо-
сти». 

АСИ предложило создать фонд, из которого студентам 
будут выделяться средства на обучение за рубежом по ма-
гистерским и аспирантским программам. В соответствии с 
контрактом, после окончания обучения специалист должен 
отработать три-пять лет в России на госкомпанию или в уни-
верситете. В противном случае он обязан выплатить кредит с 
процентами. Участвовать в программе смогут граждане РФ, 
имеющие российское высшее образование. В иностранный 
вуз будущий участник программы должен поступить само-

По сообщениям Лента.Ру, РИА «Новости», РБК 
подготовил Владимир МАРКЕВИЧ.

стоятельно. Разработчики программы предлагают выдавать 
две тысячи займов ежегодно. На одного студента планируется 
тратить 30-50 тысяч долларов в год. Программа будет распро-
страняться примерно на 200 вузов, в том числе на Оксфорд и 
Гарвард. В Гарвардской бизнес-школе обучение стоит 51 ты-
сячу долларов (не считая затрат на проживание, страховку и 
прочее). Предполагается, что фонд АСИ заработает уже в 2012 
году. Однако, как пишут «Ведомости», программа еще не со-
гласована в профильных министерствах. 

• Оценили квартиру Жени Лукашина 
Московская квартира, в которой по сценарию фильма 
«Ирония судьбы, или С легким паром!» жил главный ге-
рой киноленты Евгений Лукашин, в настоящее время 
оценивается в 10,3 миллиона рублей. 

По сюжету культового новогоднего фильма, врач Женя Лу-
кашин (актер Андрей Мягков) проживает в районе Черемушки 
на юго-западе Москвы. В фильме, который вышел на экраны 
1976 году, упоминается адрес дома: 3-я улица Строителей, 
дом 25, квартира 12. Между тем, во время, когда снималась 
картина, улицы с таким названием в столице уже не существо-
вало. В 1963 году она получила имя Марии Ульяновой. При 
этом дом №25 по-прежнему существует, также как и квартира 
под номером 12. По данным риелторов, речь идет о двухком-
натной квартире полезной площадью 32 квадратных метра. 
По аналогичному адресу и в такой же по габаритам квартире, 
но в Ленинграде, жила учительница Надя Шевелева (актриса 
Барбара Брыльска). Стоимость этого жилья составляет около 
5 миллионов рублей. Ранее «Комсомольская правда» писала, 
что панельная пятиэтажка по адресу: улица Марии Ульяновой, 
дом 25, в 2012 году должна быть снесена в рамках городской 
программы ликвидация «хрущевок». 

Заходите на сайт  
www.tagilka.ru 
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Всего ими оказана по-
мощь на сумму 307 милли-
онов рублей - почти на 100 
миллионов рублей больше, 
чем в 2010 году. В роли ме-
ценатов выступили более 
200 организаций и 45 пред-
принимателей. Эти средства 
были направлены на ремонт, 
обновление материальной 

базы образовательных, куль-
турных и спортивных учреж-
дений, на осуществление 
работ по благоустройству 
города, на поддержку обще-
ственных организаций ин-
валидов, оказание матери-
альной помощи ветеранам  
войны и труда, приобретение 
подарочных наборов, прове-

дение праздников и торже-
ственных встреч.

Предприятия и организа-
ции Нижнего Тагила приняли 
участие в проведении район-
ных и городских праздников, 
мероприятий, посвященных 
Дням милосердия, Дню ин-
валида, Дню защиты детей, 
различных творческих кон-
курсов и спортивных сорев-
нований.

- В Нижнем Тагиле широко 
развита благотворительная 

деятельность, которую ока-
зывают не только предпри-
ятия, но и сам муниципали-
тет, - отметила глава города 
Валентина Исаева. - Несмо-
тря на тяжелый бюджет, мы 
помогаем ветеранам, работ-
никам бюджетной сферы, 
малоимущим граж данам, 
выделяем субсидии моло-
дым семьям для приобрете-
ния жилья и многое другое.

Во время торжественного 
приема глава города вручи-

ла 61 награду, среди которых 
почетные грамоты и благо-
дарственные письма за ак-
тивное участие в развитии 
благотворительной деятель-
ности. Кстати, газета «Та-
гильский рабочий» тоже была 
удостоена почетной грамоты 
главы города. Сотни ветера-
нов остались благодарны на-
шему изданию за получение 
бесплатной подписки на лю-
бимую газету. 

(Окончание на 2-й стр.)

* Глава города Валентина Исаева.

Благотворительность 
считают своим долгом

* Чествуют меценатов.Фото Сергея КАЗАНЦЕВА.

Глава Нижнего тагила Валентина Исаева на-
градила лучших благотворителей города по 
итогам 2011 года. 

Парад 
Щелкунчиков, 
драконов и сов

Д р а ко н ы,  е л о ч к и, 
с о в ы ,  Щ е л к у н ч и к и 
приветливо улыбаются 
всякому входящему. 
А ребятня от мала до 
велика хмурит бровки 
в поисках ответов на 
заковыристые вопросы 
ведущей. Зачем, напри-
мер, украшают елку, что 
в переводе с француз-
ского означает слово 
«серпантин» и, наконец, 
как в Японии называют 
Деда Мороза?

Так городская станция 
юных техников открыла тра-
диционную выставку деко-
ративно-прикладного твор-
чества «Зимняя сказка».

75 образовательных уч-
реждений, в числе которых 
детские сады, дома творче-
ства, школы, детские дома, 
приняли участие в праздни-
ке, посвященном приближе-
нию Нового года. Представ-
лено 637 работ 800 авторов. 
Некоторые рождались в до-
машних условиях – есть по-
делки 53 семей. Комиссия, 
которую возглавила Ольга 
Бу харова, ру ковод итель 

структурного подразделе-
ния декоративно-приклад-
ного творчества горСЮТ, 
выполненных в различной 
технике, наградила дипло-
мами авторов 98 лучших 

работ. Вместе с тагильски-
ми ребятами свои поделки 
привезли дети поселков 
Уралец, Баранча, городов 
Кушвы и Красноуральска. 

(Окончание на 4-й стр.)

* Участница выставки Лера Кожемякина, 6 лет.

* Панно «Удачи в Новом году». Коллективная работа ребят  
в возрасте 4-5 лет. Руководитель – Н.П. Черных.
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26 декабря в дневную смену шахтеры бурового участка 
шахты «Естюнинская» ЕВРАЗ ВГОКа досрочно выполнили 
годовую программу по бурению. 

В течение 2011 года горняки прошли 79 километров скважин, которые 
в дальнейшем использовались для производства массовых технологи-
ческих взрывов. Качественная работа буровиков обеспечила стабильную 
добычу руды в 2011 году и стала залогом выполнения плана в 2012 г. Буре-
ние выполнялось в пяти рудных блоках горизонтов минус 240-го, минус 
180-го, минус 120-го метров. 

По традиции горняков передового участка у клети встречали Дед Мороз 
и Снегурочка, которые поздравили шахтеров с досрочной встречей про-
изводственного Нового года. На участке зажгли символическую елочку. 

На буровом участке шахты «Естюнинская» трудятся 25 работников, 
ежедневно в течение года каждый из машинистов буровой установки 
перевыполняет плановые показатели почти на 15%, сообщает регио-
нальный центр корпоративных отношений «Урал».

«Естюнинская»  
досрочно выполнила 
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* Горняков передового участка встречали Дед Мороз и Снегурочка.



Анатолий Гредин  
подписал закон о бюджете 

Временно исполняющий обязанности 
губернатора Анатолий Гредин накануне 
подписал закон Свердловской области 
№129-ОЗ «Об областном бюджете на 2012 
год и плановый период 2013 и 2014 годы».

До этого областной закон о бюджете во втором и 
третьем чтениях был одобрен и принят депутатами 
Законодательного собрания нашего региона. Ана-
толий Гредин на оперативном совещании област-
ного правительства поблагодарил за качественную 
работу руководителей региональных министерств и 
ведомств, которые участвовали в подготовке глав-
ного финансового документа Среднего Урала, а де-
путатов Законодательного собрания - за его опера-
тивное рассмотрение. ВРИО губернатора отметил, 
что все замечания и предложения депутатов будут 
рассмотрены в течение следующего года. Закон 
об областном бюджете вступит в силу 28 декабря 
после того, как будет опубликован в «Областной 
газете».

Кодеинсодержащие лекарства – 
только на бланках

Правительством Свердловской области 
принято постановление «О порядке выпи-
ски и отпуска лекарственных препаратов, 
содержащих кодеин и его соли».

Документ устанавливает порядок отпуска ле-
карственных препаратов, содержащих кодеин и 

его соли, на рецептурных бланках и в количестве 
не более двух упаковок одномоментно.

Как отмечают специалисты министерства здра-
воохранения Свердловской области, постанов-
ление позволит решить нарастающую проблему, 
связанную с немедицинским использованием и 
незаконным оборотом наркотического средства 
«Дезоморфин», изготавливаемого из лекарствен-
ных препаратов.

Сергею Дубинкину  
вынесли приговор

Вчера в Свердловском областном суде 
состоялось оглашение приговора по делу 
управляющего отделением Пенсионного 
фонда России по Свердловской области 
Сергея Дубинкина, сообщили агентству 
ЕАН в пресс-службе суда.

Дубинкин был признан виновным по статьям УК 
РФ «Получение взятки должностным лицом в круп-
ном размере» и «Превышение должностных полно-
мочий». Он приговорен к лишению свободы на срок 
10 лет с отбыванием наказания в колонии строгого 
режима. Кроме того, он лишен звания «Почетный 
работник Пенсионного фонда Российской Феде-
рации». Также Дубинкин обязан заплатить штраф 
в размере 1 миллиона рублей, а взятку в сумме 
более 23 миллионов рублей обратить в доход госу-
дарства.

Его сообщница - экс-председатель правления 
ЗАО «Банк ВЕФК-Урал» Ольга Чечушкова - была при-
знана виновной по статье УК РФ «Злоупотребление 
полномочиями» и приговорена к штрафу в размере 
800 тысяч рублей. Добавим, что приговор может 
быть обжалован сторонами в течение 10 суток.

Напомним, что Дубинкин обвинялся в получении 
взятки в размере 36,9 миллиона рублей и 50 тысяч 
долларов США, превышении должностных полно-

мочий и пособничестве в злоупотреблении полно-
мочиями. 

Дубинкин с корыстной целью разместил вверен-
ные ему средства Пенсионного фонда в коммерче-
ском банке «Урало-Сибирский банк социального 
развития» (впоследствии преобразованном в ЗАО 
«Банк ВЕФК-Урал»). В результате этого многомил-
лионные денежные суммы, предназначенные для 
обеспечения своевременной выплаты пособий и 
пенсий десяткам тысяч уральских пенсионеров, 
использовались банком для собственных коммер-
ческих нужд и финансовых операций, являясь ос-
новной частью его оборотных активов. 

За возможность незаконного использования 
средств фонда, сумма которых на банковском счете 
в среднем составляла около 1,5 миллиарда рублей, 
управляющий получал взятки в размере от полу-
миллиона до 600 тысяч рублей ежемесячно. 

Дед Мороз и Снегурочка 
приехали на собачьей упряжке

Детей Верх-Исетского района Екате-
ринбурга вчера поздравили Дед Мороз и 
Снегурочка. К маленьким жителям райо-
на они приехали на настоящей собачьей 
упряжке.

Управляющая компания «Верх-Исетская» в пред-
дверии праздника установила в екатеринбургских 
дворах 28 живых елей и провела среди жителей 
этих дворов конкурс на лучшее украшение новогод-
него деревца. В этот раз победителями стали жи-
тели трех дворов – призом для них стал настоящий 
праздник, который устроили сотрудники управля-
ющей компании. Дети с удовольствием играли с по-
слушными и умными собаками – лайками и хаски, а 
потом водили хоровод вокруг елки. 
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По сообщениям ЕАН, АПИ, «Новый Регион»  
подготовила Наталья ДУЗЕНКО.

Под самый  
Новый год…

На крыше одного из вый
ских магазинов недавно по
явилась вышка мобильной 
связи. Отлично заметное из 
окон многоэтажек, это со
оружение словно бросает 
вызов жильцам всей округи, 
работникам близлежащих 
учреждений и – главное! – 
детям, которые целыми дня
ми находятся в садиках и 
школах, играют на корте и во 
дворах. 

Едва ли не единственным, 
кто принял этот вызов, ока
зался Юрий Петренев. 

Как человек, прекрасно 
ориентирующийся в эколо
гических вопросах, он обра
тился к авторитетным источ
никам информации:

 Сегодня Всемирная ор
ганизация здравоохранения 
впервые за всю историю 
развития мобильной связи 
признала, что электромаг
нитное излучение негативно 
воздействует на человече
ский организм, особенно на 
детский, вызывая онколо
гические заболевания. Вот 
почему вышки и другие по
добные устройства должны 
выноситься за пределы жи
лой зоны. 

Юрий Иванович направил 
заявление в природоохран
ную прокуратуру, чтобы при 
ее содействии установить, 
имеются ли согласованные 
проект, технические условия 
и положительное заключение 
экспертов о строительстве 
вышки. 

Почему он взялся за вы
яснение этих обстоятельств, 
можно не спрашивать. Для 
человека, чья профессио
нальная деятельность за
к лючалась в контроле за 
исполнением законодатель
ства, мало что изменилось 
и после того, как, выйдя на 
пенсию, он стал «ветераном 
прокуратуры». 

Разве можно исключить, 
что при возведении объек
та допущены нарушения? И 
тогда, как в нашей стране, 
к несчастью, случалось не 
раз, люди, не подозрева
ющие об опасности, вновь 
станут заложниками чьихто 
некомпетентности и желания 
получить прибыль столь ци
ничным путем. 

Перед наступающим Но
вым годом голова у Юрия 
Ивановича болит об этом 
больше всего. «Не парься, 
 некоторые дают ему такой 
совет,  плетью же обуха не 
перешибешь». Но у него своя 
позиция, продиктованная со
вестью.

Выходя на балкон поку
рить, он видит, с какой ско
ростью монтируется соору
жение, обдумывает возмож
ные варианты разрешения 
ситуации. Но лучшим подар

ком к самому яркому празд
нику года стало бы для него 
известие о том, что тревога 
была ложной. 

Закон  
как настольная 
книга 

И всетак и повод д ля 
встречи с Петреневым у 
меня был иным – 290летие 
российской прокуратуры. 
В конце прошлого века мы 
продолжительное время 
работали в тесной связке. 
Юрий Иванович осуществлял 
надзор за соблюдением за
конов о защите окружающей 
природной среды сначала 
как старший помощник про
курора города, после созда
ния Нижнетагильской меж
районной природоохранной 
прокуратуры  как замести
тель природоохранного про
курора и затем – как приро
доохранный прокурор. Автор 
этих строк вела в газете тему 
экологии и природопользо
вания. 

В тот период репутация 
Нижнего Тагила была скан
дально известной: он входил 
в десятку самых неблаго
получных в экологическом 
отношении городов Совет
ского Союза. Ежегодно в ат
мосферу выбрасывалось до 
880 тысяч тонн вредных ве
ществ, свежевыпавший снег 
в считанные часы становился 
серочерным, а обструктив
ный бронхит превратился в 
хроническую патологию… 
Одним из основных принци
пов Юрия Ивановича было 
предавать огласке факты 
нарушения законов. Вместе 
мы выезжали с проверками 
на предприятия (чаще всего 
на НТМК), готовили матери
алы для публикации. 

Благодаря первому Ниж
нетагильскому природоох
ранному прокурору Виктору 
Семеновичу Решетникову и 
его коллеге Юрию Иванови
чу Петреневу мне удалось 
довольно быстро и успешно 
пройти свои экологические 
«университеты». Важная при
родоохранная информация, 
особенно об обстановке в 
Тагиле, в конце 80х – на
чале 90х была практически 
недоступной. Об Интернете 
мы тогда даже и не мечтали, 
а промышленники, ошалев
шие от рыночной свободы, 
наращивали объемы произ
водства.

Экологические митинги, 
организованные лидера
ми «зеленого движения» на 
площадях у кинотеатра «Со
временник» и драматическо
го театра, отрезвили многих 
руководителей предприятий. 

 Вера А лександровна 
Бакланова, ее единомыш
ленники,  вспоминает Юрий 
Иванович, – хорошо пони
мали угрозы, которым под

вергались изза неумелого 
хозяйствования и природа, 
и тагильчане. У меня неред
ко бывали ситуации, когда 
приходилось делать выбор, 
с кем ты – с властьпредержа
щими или с «зелеными». На 
одном из митингов они про
цитировали заключение ин
ститута РАН, присланное по 
запросу Нижнетагильского 
горисполкома и попавшее в 
копии мне как старшему по
мощнику прокурора. Выводы 
о загрязнении водоемов, по
чвы, воздушного бассейна, о 
состоянии здоровья населе
ния были неутешительными. 
Понятно, что руководителям 
города нужно было основа
тельно проанализировать 
этот документ, прежде чем 
хотя бы частично делать до
стоянием гласности содер
жавшиеся в нем сведения. 
«Зеленые» же, сославшись 
на Петренева, из чьих рук 
якобы они получили эти дан
ные, озвучили их с трибуны. 
Естественно, в гориспол
коме позже возник вопрос, 
действительно ли «утечка» 
произошла из прокуратуры. 
И мне не оставалось ничего 
иного, как подыграть обще
ственникам: «Да, у меня тоже 
есть это заключение». 

С помощью председателя 
природоохранного комитета 
Павла Семеновича Жилина и 
главного санитарного врача 
города Николая Павлови
ча Сапугольцева Петрене
ву приходилось вникать и в 
причины серьезных техно
логических нарушений на 
металлургическом комби
нате. Так, чтобы ликвидиро
вать сильное задымление 
при выпуске плавки в старом 
мартеновском цехе, рабочие 
открывали шибера в печных 
трубах, и весь дым вытя

гивало в город. Тогдашний 
директор НТМК, у которого 
Петренев поинтересовался, 
на каком основании руковод
ство цеха обязывает подчи
ненных игнорировать тех
нологию, вообще не был на
строен на разговор: «В ста
рое время я вас и в кабинет 
бы не пустил». А поскольку 
этот нетитулованный князек 
нагрешил еще и браконьер
ской охотой в УстьУтке, при
родоохранная прокуратура 
подготовила представление 
в Министерство черной ме
таллургии, и генеральный 
был понижен в должности. 

Для улучшения экологи
ческой обстановки в городе 
было предусмотрено зага
сить четыре коксовые бата
реи, у которых вышел срок 
эксплуатации. Но на коксо
химпроизводстве не торопи
лись выполнять план охраны 
природы. «Дайте нам еще 
поработать!», «Надевайте на 
нас наручники!»  такие ре
плики руководителей крас
норечиво подтверждали, что 
было сложно не столько по
ставить пломбу на агрегат, 
сколько нейтрализовать пре
словутый человеческий фак
тор, да еще представленный 
первыми лицами предпри
ятия. 

 Как бы ни было,  говорит 
Юрий Иванович, – но мартен 
№2 удалось закрыть, старые 
коксовые печи были останов
лены. Правда, потом не обо
шлось без новых проблем 
 при строительстве девятой 
батареи не было герметично
сти, отчего гарь и дым лете
ли из всех щелей. 

Директор коксохимпро
изводства Аркадий Зель
манович Смелянский был, 
конечно, непростым чело
веком. Мы много ругались, 

он кричал, но в конце концов 
все недоделки были ликви
дированы. 

Сегодня экологическая 
ситуация в нашем городе 
совсем другая, чем 30 лет 
назад. И в то, чтобы изме
нить ее к лучшему, огромную 
лепту внес Юрий Иванович 
Петренев. Это объясняется 
не только тем, что он всегда 
осознавал, насколько велика 
возложенная на него ответ
ственность. Приехав на Урал 
из Уфы, он воспринял это 
не как временную переме
ну в биографии, а остался в 
Нижнем Тагиле на всю жизнь. 
Здесь выросли его дети, се
годня растут внуки. Он хотел, 
чтобы они были здоровы, 
дышали чистым воздухом, и 
сделал для этого все что мог. 

«К вам приехал 
прокурор»

В 1966 году выпускник 
Свердловского юридическо
го института Юрий Петренев 
получил назначение в Тагил. 
Поработал экспертомкри
миналистом, следователем, 
заместителем начальника 
юридического отдела Урал
вагонзавода – искал себя до 
тех пор, пока не пригласили 
в прок уратуру. Доброже
лательный, выдержанный, 
скромный, он не вполне 
вписывался в стереотипное 
представление о человеке, 
занимавшем столь специфи
ческую должность. Прокурор 
для многих  это металл в 
голосе, напор и даже некая 
подозрительность в поведе
нии. Такой не то чтобы ближе, 
но, по крайней мере, понят
ней. Те, кто хотя бы однажды 
имели дело с Петреневым, 
знали, что ему свойственны 

глубокий профессионализм, 
мудрость, помноженная на 
огромный опыт, а также тру
долюбие и твердость харак
тера.

Однажды Юрий Иванович 
был откомандирован в Ив
дель – проверить выполне
ние постановления Генпро
куратуры РФ о запрещении 
сплава древесины по рекам 
Урала.

«Завтра с утра берем ка
тер и едем. У нас все хоро
шо»,  бодро отреагировал 
начальник Ивдельлага. При
драться, казалось, и впрямь 
было не к чему. Довольный, 
он предложил в завершение 
речной прогулки «пообедать 
и расслабиться». А вечером 
в гостиницу к прокурору Пе
треневу пришел председа
тель местного комитета ох
раны природы: «Вам умело 
запудрили мозги». 

 Возвращение в Тагил 
пришлось отложить,  рас
сказывает Юрий Иванович, 
 и на следующий день со 
второй «заинтересованной 
стороной» мы облетели тер
риторию на «кукурузнике». 
На берегах я увидел скла
ды  штабеля древесины, 
подготовленной к сплаву по 
реке для дальнейшей про
дажи. В воде было разбро
сано огромное количество 
топляка. 

«Почему не прекратили 
заготовки леса, не рекуль
тивировали берега?» – на
чальнику исправительного 
учреждения, не ожидавше
му такого поворота собы
тий, нечего было сказать в 
свое оправдание. Справка 
для Генпрокуратуры и пред
писание д ля Ивдельлага 
содержали убойные факты 
и исчерпывающие аргумен
ты. И, хоть прокурор был не 
из местных и не отказался 
от обеда (а это здорово об
надеживало ивдельского 
«предпринимателя»), до сути 
он все же докопался. «Бла
годаря человеку, который 
пришел и сообщил правду». 
К этим словам Юрия Ивано
вича стоит добавить еще не
сколько: «Потому что уважал 
прокурора Петренева и ве
рил ему». 

* * *
В одном из информа-

ционных писем Генпроку-
ратуры РФ отмечено, что 
лишь в нескольких регио-
нах, в том числе в Сверд-
ловской области, есть 
«положительная практика 
направления в суды дел, 
связанных с загрязнением 
окружающей природной 
среды». За 20 лет Нижне-
тагильской межрайонной 
природоохранной проку-
ратурой выявлено свыше 
5 тысяч нарушений зако-
нодательства, разреше-
ны сотни обращений граж-
дан. Суммы, взысканные в 
результате рассмотрения 
исков прокурора, исчисля-
ются миллионами рублей. 
В этом – большая заслуга 
и героя нашей публикации 
Юрия Ивановича Петре-
нева, и его коллег, про-
должающих под руковод-
ством Василия Валенти-
новича Калинина лучшие 
традиции природоохран-
ной прокуратуры. 

Нина СЕДОВА. 

zzПФР сообщает...

Пенсионерам установлены  
новые размеры  

федеральной социальной доплаты
Пенсионерам Свердловской области в 2012 году 

установлены новые размеры федеральной соци-
альной доплаты. Об этом сообщили сотрудники 
ПФР по Нижнему Тагилу и Пригородному району. 

С 1 января 2010 года федеральная социальная доплата 
устанавливается всем неработающим пенсионерам, если 
общая сумма их материального обеспечения не достигает 
величины прожиточного минимума пенсионера, установлен
ной в субъекте Российской Федерации. При подсчете общей 
суммы материального обеспечения пенсионера учитываются 
все виды пенсий, ежемесячная денежная выплата, включая 
стоимость набора социальных услуг, дополнительное ма
териальное обеспечение и другие меры социальной под
держки, установленные законодательством субъектов РФ в 
денежном выражении.

Величина прожиточного минимума пенсионеров в целях 
установления социальной доплаты к пенсии устанавливается 
один раз в год и не подлежит пересмотру в течение года, на 
который она установлена.

В Свердловской области для расчета федеральной соци
альной доплаты с 1 января 2012 года в соответствии с зако
ном Свердловской области «Об установлении величины про
житочного минимума пенсионера в Свердловской области 
на 2012 год» от 20.10.2011 года №92 прожиточный минимум 
установлен в размере 5 549 рублей.

С 1 января 2012 года пенсионерам Свердловской области, 
которым в 2011 году была установлена федеральная соци
альная доплата, перерасчет размера доплаты, исходя из но
вого прожиточного минимума, произведен в автоматическом 
порядке на основании сведений, имеющихся в распоряжении 
органов ПФР, и сведений, представленных органами соци
альной защиты населения.

Гражданам, у которых право на получение федеральной 
социальной доплаты в связи с увеличением прожиточно
го минимума возникло впервые, необходимо обратиться в 
управление ПФР по Нижнему Тагилу и Пригородному району 
с заявлением. В этом случае федеральная социальная до
плата будет установлена с 1го числа месяца, следующего 
за месяцем подачи заявления. 

В. ФАТЕЕВА.

Все на свете было не зря
zzрядом с нами

Телефонному звонку из редакции Юрий 
Иванович Петренев очень обрадовался:

- Конечно, приезжайте! Покажу все, что уда-
лось собрать. Есть даже последние заключе-
ния экспертов Всемирной организации здра-
воохранения. 

Он, чувствовалось, был всецело поглощен 
какой-то важной проблемой и не сомневался, 
что именно она заинтересовала корреспон-
дента «Тагильского рабочего». 

* Юрий Иванович Петренев.Фото Николая АНТОНОВА.

zzподробности

Благотворительность 
считают своим долгом

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Дипломом и спе
циальным призом
кубком «Не словами, 
а делами!»  награж
д е н ы  ко л л е к т и в ы 
ОАО «ЕВРАЗ Нижне
тагильский метал
лургический комби
нат» и ФГУП «Хими
ческий завод «План
та». Дипломы «Луч
ший благотворитель 
года» получили 12 
организаций, среди 
которых ОАО «Пром
ко», ОАО «Нижнета
гильский котельно
радиаторный завод», 
ОАО «Уралхимпласт», 
ОАО «Уральский банк 
р е к о н с т р у к ц и и  и 
развития», Нижнета
гильский цирк, теле
компания «ТагилТВ», 
ЗАО «Тагилэнергосе
ти» и другие. 

Л у ч ш и м  б л а г о 
творителем Нижнего 
Тагила выбран коллектив предприятия, трижды удостоенно
го звания «Лучший благотворитель года»,  ОАО «Уралхим
пласт». 

 Мы традиционно берем шефство над многими городски
ми и общественными организациями,  рассказал генераль
ный директор Константин Ржаной.  В этом году реализова
ли ряд программ, направленных на помощь медицинским, 
культурнообразовательным и спортивным учреждениям, 
ветеранам и пенсионерам, многодетным семьям. В рамках 
подготовки к Дню города силами предприятия построены и 
отремонтированы 72 объекта на общую сумму свыше 9 мил
лионов рублей. Мы считаем своим долгом оказывать благо
творительную помощь нуждающимся. Наше предприятие 
имеет социальную направленность, динамично развивается 
и часть прибыли традиционно тратит на меценатскую дея
тельность.

Владимир ПАХОМЕНКО.
Фото Сергея КАЗАНЦЕВА.

* Генеральный директор  
ОАО «Уралхимпласт»  
Константин Ржаной.

Особенности регулируемых тари-
фов на территории Свердловской об-
ласти обсуждались на оперативном 
совещании областного правитель-
ства, которое вчера провел временно 
исполняющий обязанности губерна-
тора Анатолий Гредин.

Как рассказал председатель Региональ
ной энергетической комиссии Свердловской 
области Владимир Гришанов, в декабре 2011 
года определены все тарифные решения на 
будущий год. В частности, утверждены та
рифы на электрическую энергию для насе
ления, услуги по передаче электрической 
энергии по региональным электрическим 
сетям, тепловую энергию, услуги по водо
снабжению, водоотведению, утилизации 
(захоронению) твердых бытовых отходов, а 
также тарифы на природный газ. Планирует
ся, что в первом полугодии 2012 года роста 
тарифов на коммунальные услуги, электро
энергию и природный газ в Свердловской 
области не будет.

По словам Владимира Гришанова, повы
шение тарифов произойдет только во втором 
полугодии 2012 года. При этом с 1 июля 2012 
года повышение тарифов на электроэнер
гию для населения произойдет не более чем 

на 6%, также увеличится тариф на газ – на 
15%. Эти коммунальные услуги в следующем 
году больше расти не будут. А вот тарифы на 
услуги водоснабжения, водоотведения и те
плоснабжения с 1 июля 2012 года вырастут 
на 6%, а затем – еще на 5,6% с 1 сентября. 
Планируется, что среднегодовой рост тари
фов на тепловую энергию и водоснабжение 
не превысит инфляцию.

Председатель РЭК подчеркнул, что комис
сия будет внимательно следить за уровнем 
тарифов в муниципалитетах.

«Если ктото у нас не совсем понимает 
принятые решения, то мы будем таких руко
водителей поправлять»,  отметил Гришанов.

Его поддержал временно исполняющий 
обязанности губернатора Свердловской об
ласти Анатолий Гредин: «У нас есть «хитрые» 
управляющие компании, которые пытаются 
урвать деньги у населения. Таким структурам 
надо поставить надежный заслон. В прави
тельстве Свердловской области создается 
«горячая линия», куда жители смогут позво
нить в том случае, если с нового года комму
нальщики или энергетики подняли тарифы на 
свои услуги. Ждем звонков от населения, бу
дем применять жесткие меры к нарушителям», 
сообщает департамент информационной по
литики губернатора Свердловской области.

Тарифы  
пока расти не будут 

zzЖКХ



В соответствии с действующим законодательством РФ и Избирательным кодек-
сом Свердловской области, ООО «Издательская группа «Восток» публикует цены 
на полиграфические работы и услуги по изготовлению агитационных печатных ма-
териалов, широкоформатную печать в ходе проведения предвыборной агитации 
избирательных объединений, кандидатов, участвующих в выборах президента Рос-
сийской Федерации, депутатов Нижнетагильской городской думы шестого созыва 
и депутатов Думы Горноуральского городского округа 4 марта 2012 года.
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Опять фальшивка
26 декабря в расчетно-кассовом центре 

на улице Карла Маркса обнаружена фаль-
шивая купюра достоинством 5000 рублей. 

В РКЦ купюра поступила из отделения Уральского 
банка реконструкции и развития на улице Горошнико-
ва. Проводится дальнейшая проверка.

* * *
Вновь совершено мошенничество в от-

ношении пожилого человека на Вагонке. 
24 декабря к 77-летнему мужчине в дверь позвонил 

молодой человек и предложил установить современ-
ные приборы учета расхода электричества, холодной 
и горячей воды. Неизвестный, не предъявив никаких 
документов, попросил у хозяина квартиры в доме по 
улице Окунева 15 тысяч рублей на приобретение дан-
ных приборов и удалился. Пенсионер надеялся, что 
молодой человек вернется и начнет установку, но по 
прошествии двух дней так никто и не появился. Пен-
сионер обратился в полицию. По данному факту воз-
буждено уголовное дело по статье «Мошенничество».

Юлия КОВЯЗИНА,  
пресс-служба ММУ МВД РФ «Нижнетагильское». 

Пожар на Верхнетагильской ГРЭС
27 декабря, в 2.04, поступило сообщение 

о пожаре на территории Верхнетагильской 
ГРЭС, сообщили агентству ЕАН в пресс-
службе ГУ МЧС РФ по Свердловской области.

Возгорание произошло в галерее топливотран-
спортного цеха. На площади 300 квадратных метров 
горела транспортерная лента подачи угля.

В течение двух часов пожар был потушен. На туше-
нии были задействованы 29 человек личного состава 
и 8 единиц пожарной техники.

В результате пожара перебоев в работе станции 
нет. ГРЭС переведена на другой источник питания - на 
газ. Жизнеобеспечение населения не нарушено.

Сбежал из психбольницы
Сотрудники полиции разыскивают 16-лет-

него юношу, который сбежал из психиатри-
ческой больницы. 

По некоторым сведениям, он находился на психи-
атрическом освидетельствовании и под подпиской о 
невыезде за совершение кражи.

«Сотрудники полиции до сих пор разыскивают Кази-
на Андрея Сергеевича (1995 г. р.), который 26 декабря, 
в 12.35, сбежал из областной психиатрической боль-
ницы №1 (8-й километр Сибирского тракта), – сообщи-
ли «Новому Региону» в отделе №6 УВД Екатеринбурга.

В лечебном заведении подросток находился, по неко-
торым сведениям, на психиатрическом освидетельство-
вании и под подпиской о невыезде за совершение кражи. 
До этого времени молодой человек также привлекался к 
ответственности, но не мог быть осужден в силу юного 
возраста. Он из неблагополучной семьи и, как отметили в 
правоохранительных органах, может быть опасен. Приме-
ты: рост 163 см, худой, волосы прямые, короткие, брови 
дугообразные, губы тонкие, подбородок прямой, уши 
прилегающие, глаза светлые. Был одет в белую куртку, 
светлые штаны с карманами, черную вязаную шапку и 
пижаму в клетку, обут в серые валенки.

Отравились газом в гараже
В Реже проводятся две доследственные 

проверки по фактам гибели людей, по пред-
варительной версии, отравившихся выхлоп-
ными газами, сообщили агентству ЕАН в 
пресс-службе Следственного управления 
Следственного комитета РФ по Свердлов-
ской области.

25 декабря, около 9.00, в гаражном боксе, располо-
женном в гаражном массиве по улице Краснофлотцев 
в городе Реже, в автомашине ВАЗ-21074 были обнару-
жены два тела. Трупы принадлежали неработающему 
жителю города - 20-летнему М. и 17-летней О., которая 
нигде не работала и не училась.

Телесных повреждений, которые бы свидетель-
ствовали о насильственном характере смерти, на 
телах молодых людей при осмотре не обнаружено. 
По предварительной версии, их смерть наступила в 
результате отравления выхлопными газами. Дверь в 
гараж была закрыта на ключ изнутри. Зажигание авто-
мобиля было включено, но он не работал, поскольку в 
баке на момент обнаружения тел не имелось бензина.

О происшествии в правоохранительные органы со-
общил отец погибшего молодого человека. Со слов 
родственников погибших, утром 24 декабря М. заехал 
за О., являвшейся его подругой, к ней домой. Потом 
они уехали кататься на машине.

В этот же день - 25 декабря, около 12.00, в том же 
Реже, в гаражном боксе, расположенном в гаражном 
массиве по улице Черняховского, в автомашине ВАЗ-
21053 было обнаружено тело 30-летнего местного жи-
теля Т. По предварительной версии, его смерть также 
наступила в результате отравления выхлопными газами.

Труп был обнаружен владельцем рядом расположен-
ного гаражного бокса, который обратил внимание на то, 
что дверь в гараж, где находилась автомашина ВАЗ-
21053, приоткрыта и оттуда доносится музыка. Сосед 
решил заглянуть в гараж и обнаружил там погибшего.

В ходе опроса родственников погибшего было уста-
новлено, что в последнее время он часто ссорился с 
женой по бытовым поводам и неоднократно высказы-
вал мысли о самоубийстве. В подтверждение версии 
о возможном самоубийстве говорит и тот факт, что до 
этого момента свою автомашину гражданин Т. в гараж 
не ставил. Там у него всегда находился прицеп, кото-
рый он незадолго до случившегося выкатил из гаража, 
оставив на улице. По данным фактам организованы 
доследственные проверки. 

ТЕЛЕФОНЫ  
рекламной службы «Тагил-пресс»:  

41-50-09, 41-50-10

Зою Васильевну ЗОЛОТУХИНУ 
сердечно поздравляем  

с юбилеем!
С благодарностью и пожеланиями  

здоровья и счастья
муж, дети, внуки, правнуки

Члены ТСЖ «Вязовский уют» 
поздравляют 

Владимира Григорьевича РАДАЕВА, депутата городской Думы, 

с Новым, 2012-м, годом! 
Желают крепкого здоровья, благополучия,  
счастья и благодарят за большую помощь  
в организации проведения капитального ремонта дома.

По поручению общего собрания жильцов, Р.Д. Скоробогатова

Техническая литература 
www.vizit-nt.ru

Предлагаем	широкий	выбор	нормативно-технической		
литературы	для	различных	отраслей	производства	в	области:

• охраны труда и промышленной безопасности
• пожарной безопасности
• электробезопасности
• законодательства

а	также		 • журналы регистрации и учета
 • удостоверения, трудовые книжки и вкладыши
 • плакаты, знаки безопасности

Наша	мастерская	изготовит:
• информационные стенды любого формата
• уголки по ПБ, ГО и ЧС, безопасности дорожного движения
• таблички, указатели, наклейки 

НОВИНКА: уникальное решение для удаления граффити  
с поверхностей стен и дверей – аэрозоль EGSR-40 за 550 рублей.

Работаем	за	наличный	и	безналичный	расчет.
Адрес: 622001, г. Н. Тагил, ул. К. Маркса, 18. Магазин «Визит»(отдел 

технической литературы). Тел.: (3435) 41-83-38, факс: 41-83-53
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22 года!

Информация 
о деятельности комиссии  

администрации города Нижний Тагил 
по соблюдению требований к служебному 

поведению муниципальных служащих  
и урегулированию конфликта интересов

В 2011 году состоялось 12 заседаний комиссии, на которых 
рассматривались вопросы:

о выполнении муниципальными служащими иной оплачива-
емой работы;

о представлении муниципальными служащими недосто-
верных и (или) неполных сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера;

о невозможности по объективным причинам представить 
сведения о доходах, об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера своей супруги (супруга);

о несоблюдении муниципальными служащими требований к 
служебному поведению;

об обеспечении соблюдения требований к служебному по-
ведению и (или) требований об урегулировании конфликта 
интересов;

о даче согласия гражданам, замещавшим в администрации 
города должности муниципальной службы, включенные в пере-
чень должностей, при заключении которых граждане обязаны 
соблюдать ограничения после увольнения с муниципальной 
службы, на замещение должности в учреждении (организации), 
если отдельные функции по муниципальному управлению этой 
организацией входили в должностные (служебные) обязанности;

о поступивших сообщениях руководителей предприятий и 
учреждений о заключении трудовых договоров с гражданами, 
замещавшими в администрации города должность муници-
пальной службы, включенную в перечень должностей муни-
ципальной службы администрации города, при замещении 
которых граждане обязаны соблюдать ограничения в связи с 
заключением ими трудовых договоров, после увольнения с 
муниципальной службы;

о результатах проверок, проведенных в органах администра-
ции города, в соответствии с представлением прокуратуры об 
устранении нарушений требований федерального законода-
тельства о муниципальной службе в Российской Федерации;

о деятельности комиссии за 1, 2, 3-й кварталы 2011 года;
о принятых решениях работодателя (представителя нанима-

теля) по рекомендациям комиссии, изложенных в протоколах 
предыдущих заседаний;

По результатам проведенных заседаний комиссии выявлено:
20 нарушений, касающихся соблюдения требований о до-

стоверности и полноте сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера;

два нарушения, касающихся объективности и уважитель-
ности непредставления сведений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера супруги (супруга);

46 нарушений требований к служебному поведению;
одно нарушение, свидетельствующее о личной заинтересо-

ванности, которое приводит или может привести к конфликту 
интересов.

По выявленным нарушениям к муниципальным служащим 
приняты меры ответственности: объявлено два выговора, 12 
замечаний, вынесено 53 предупреждения.

Ведущая 

рубрики  

Людмила

ПОГОДИНА  

Тел.:  

41-51-61

Краеведческая 
шкатулка

Вот и последняя в 
2011 году страница 
«Краеведческой шкатул-
ки».

А какой ей быть в 
2012-м? Давайте поду-
маем вместе, уважае-
мые читатели. 

В редакционном 
портфеле ждут свое-
го часа воспоминания 
Киприяна Панкратьева 
о жизни и быте тагиль-
чан первой половины 
ХХ века, фрагменты 
рукописной книги кра-
еведа Сергея Власова, 
материалы сотрудников 
музеев по истории куль-
туры нашего города. 
Кроме того, мы готовы 
предложить вам в до-
полнение к существую-
щим рубрикам новые: 
«К 290-летию Нижнего 
Тагила», «Экскурсия 
через годы», «Школьный 
музей»… Возможно, 
вам будут интересны и 
мастер-классы, во вре-
мя которых вы узнаете, 
как оформить семейный 
архив в стиле скрапбу-
кинг и сделать модель 
своего родового дерева 
стильным предметом 
интерьера. А может, 
есть смысл возродить 
краеведческие викто-
рины?

Ждем ваши предло-
жения и пожелания. 

Людмила ПОГОДИНА. 

И	неважно,	что	тагильскому	
телескопу	не	довелось	способ-
ствовать	астрономическим	от-
крытиям.	 Уже	 одним	 фактом	
своего	 существования	 он	 за-
ставляет	задуматься	о	замеча-
тельных	 людях	 прошлого,	 по-
зволяет	заглянуть	если	не	в	не-
бесные	дали,	то	в	далекий	уже	
позапрошлый	век.

В	1973	году	я,	молодой	тог-
да	преподаватель	астрономии	
Нижнетагильского	 пединсти-
тута,	знакомился	с	имеющимся	
здесь	 астрономическим	 обо-
рудованием.	 Оказалось,	 есть	
четырехдюймовый	ахроматиче-
ский	рефрактор	(D=10	см,	F=160	
см).	 Оптика	 телескопа	 была	 в	
безупречном	состоянии,	правда,	
его	собственные	окуляры	были	
старомодными	и	неудобными.	

Увы,	 монтировки,	 то	 есть	
штатива,	на	котором	крепится	
телескоп,	не	было.	Я	облазил	в	
институте	все	подвалы,	но	без-
успешно.	 Единственное,	 что	
указывает	 на	 происхождение	
прибора,	это	гравировка	на	ла-
тунной	трубе	«А.	Ваrdоu	Рагis».	

Точно	такой	же	телескоп,	при-
чем	 с	 «родной»	 монтировкой,	
можно	 увидеть	 в	 английском	
фильме	«Собака	Баскервилей».	

Интересно,	что	в	нашем	фильме,	
где	Шерлока	Холмса	играет	ар-
тист	Василий	Ливанов,	показан	
менисковый	кассегрен	системы	
Максутова,	что	исторически	не-
правильно	—	таких	телескопов	
во	 времена	 Шерлока	 Холмса	
еще	не	было.

Как	и	когда	появился	теле-
скоп	в	Нижнем	Тагиле,	кто	им	
пользовался?	 Ответов	 на	 эти	
вопросы	нет.	А	предположения	
есть.	

Вот	мнение	члена	Союза	жур-
налистов	СССР	М.	С.	Рафикова:	
телескоп	в	Нижний	Тагил	попал	
по	распоряжению	Демидовых,	
чтобы	в	1835	году	наблюдать	ко-
мету	Галлея,	а	затем	в	Нижнем	
Тагиле	некоторое	время	функци-
онировала	астрономическая	об-
серватория.	Но	это	сомнитель-
но.	Чтобы	любоваться	кометой,	
требуется	более	светосильный	
инструмент,	длиннофокусный	
рефрактор	для	того	не	подходит.	
Далее,	свидетельств	того,	что	в	
Нижнем	Тагиле	в	XIX	веке	была	
астрономическая	 обсервато-
рия,	явно	недостаточно.	Тем	бо-
лее,	обсерватория	-	это	ведь	не	
только	инструменты,	но	и	люди.	
И	кто	они?	

Есть	 один	 такой	 человек,	

Тагил богат увлеченными людьми. Часто знаешь 
человека много лет, но что-то новое открывается 
в нем случайно. Так и я, работая со Станиславом 
Михайловичем Шульпиным как с одним из руково-
дителей производства на Уралвагонзаводе, лишь 
спустя годы узнал его как увлеченного автомо-
билиста, краеведа, фотографа и замечательного 
собеседника. А прогулки по старой части Тагила 
с ним - это путешествие на машине времени.

zzистория экспоната

Загадка телескопа
В музее истории техники – Доме Черепано-

вых – неизменное внимание привлекает любо-
пытный экспонат. Это старинный телескоп. Его 
судьба интересна и загадочна. Как он появился 
в Нижнем Тагиле, который отнюдь не является 
астрономическим центром? Кто и зачем привез 
его сюда?

астроном-профессионал.	Это	
Константин	Павлович	Поленов	
(1835-1908).

И.Н.	Танкиевская	в	сборнике	
«Деятели	науки	и	техники	Ниж-
него	Тагила	XVIII-XIX»	пишет	о	
нем:	 «Университетский	 к урс	
Константин	Павлович	окончил	
первым	 выпускником,	 решив	
профессионально	заниматься	
астрономией.	В	те	годы	лучшей	
в	стране	считалась	Пулковская	
обсерватория.	 Именно	 туда	 и	
устремил	свои	помыслы	Поле-
нов.	Но	работать	в	Пулково	мог-
ли	только	воспитанники	Никола-
евской	академии	Генерального	
штаба,	 куда,	 в	 свою	 очередь,	
можно	 было	 поступить,	 лишь	
прослужив	два	года	офицером.	
Однако	 блестящая	 харак те-
ристика	университетского	на-
чальства	помогла	Константину	
Павловичу	 полу чить	 звание	
подпоручика	и	сразу	поступить	
в	академию.	С	1856-го	по	1858	
год	Поленов	учился	на	геоде-
зическом	отделении	академии	
Генерального	штаба.	За	выдаю-
щиеся	успехи	он	был	записан	на	
«золотую	доску»,	а	по	окончании	
курса	оставлен	при	обсервато-
рии	для	приготовления	к	про-
фессорскому	званию».	

Волею	судеб	К.	П.	Поленов	
стал	управляющим	металлурги-
ческим	заводом	в	Нижней	Сал-
де.	По-видимому,	телескоп	был	
куплен	на	казенные	деньги	по	
распоряжению	К.П.	Поленова.	А	
затем	оказался	в	пединституте.	
Впрочем,	прямых	доказательств	
этой	версии	у	меня	нет.

Несомненно	одно:	в	середине	
20-х	годов	прошлого	столетия	в	
Нижнем	Тагиле	велись	учебные	
астрономические	наблюдения.	
Об	этом	есть	очень	надежное	
свидетельство.	Из	письма	На-
та льи	 Ивановны	 Кочетовой,	
методиста	кафедры	андрагоги-
ки	Нижнетагильского	филиала	
ИРО:	«В	1924	году	в	Москве	со-
стоялся	4-й	Всесоюзный	съезд	
учителей.	В	работе	съезда	ак-
тивно	участвовали	и	выступали	
А.	В.	Луначарский	и	Н.	К.	Круп-
ская.

В	 работе	 съезда	 принимал	
участие	 и	 мой	 дед	 –	 Маркин	
Алексей	Владимирович,	кото-
рый	работал	в	20-22-е	годы	за-
ведующим	школьным	отделом	
образования	в	Нижнем	Тагиле	
и	одновременно	преподавал	в	

совпартшколе	ряд	предметов,	
имея	всестороннюю	подготовку	
по	окончании	Казанского	учи-
тельского	института.

Телескоп,	 которым	 он	 впо-
следствии	пользовался	на	уро-
ках	астрономии,	был	привезен	
им	 из	 Москвы	 после	 съезда.	
Телескоп	был	выделен	по	хода-
тайству	 А.	 В.	 Луначарского.	 Я	
помню	это	по	рассказам	деда,	
моей	мамы	и	ее	друзей,	которым	
также	удавалось	изучать	с	помо-
щью	телескопа	звездное	небо,	
когда	они	приходили	к	нему	на	
работу».	

В	1990	году	я	перевелся	на	
кафедру	психологии.	Но	перед	
тем	 добился,	 чтобы	 телескоп	
передали	 в	 Нижнетагильский	
музей-заповедник.	Сейчас	он	
—	экспонат	постоянной	экспо-

зиции	музея	Дом	Черепановых,	
филиала	Нижнетагильского	му-
зея-заповедника	«Горнозавод-
ской	Урал».	

Выводы:	гипотеза	М.	С.	Ра-
фикова	маловероятна	и	бездо-
казательна.	Мое	предположе-
ние	о	том,	что	телескоп	имеет	
непосредственное	отношение	
к	К.	П.	Поленову,	более	вероят-
но,	но	тоже	бездоказательно.	В	
середине	20-х	годов	прошлого	
столетия	Алексей	Владимиро-
вич	Маркин	проводил	в	Нижнем	
Тагиле	учебные	астрономиче-
ские	наблюдения	с	телескопом.	
Но	неизвестно,	тот	ли	это	теле-
скоп,	который	сейчас	в	музее,	
или	какой-то	другой.

Александр  
ДМИТРИЕВСКИЙ. 

 * Конец 80-х годов ХХ века. А. А. Дмитриевский с тагильским телескопом. 

zzстарые адреса

По Тагилу со SSTANISLавом

Летом	встретились	у	мага-
зина	 «Военторг»,	 и	 он	 пока-
зал	мне	липу	-	свидетельни-
цу	давних	событий	50-годов.	
Она	росла	возле	деревянно-
го	 двухэтажного	 дома	 №49	
по	улице	Первомайской,	где	
жил	 дед	 Станислава,	 Семен	
Матвеевич	 Горбунов,	 маши-
нист	паровоза.	В	этом	доме	

жили	 несколько	 семей:	 на	
верхнем	этаже	-	Костицыны,	
в	 полуподвале	 -	 Горбуновы,	
третьим	 соседом	 был	 Мух-
таров.	 Вход	 в	 дом	 у	 каждой	
семьи	свой,	 отдельный.	

У	Горбуновых	жилье	было	
из	 двух	 комнат	 с	 русской	
печью,	 в	 которых	 жили	 дед	
и	 бабушка	 Станислава	 и	

его	 родители.	 За	 домом	
большой	огород,	где	всегда	
росло	много	бобов.	Георгий	
Матвеевич	 Костицын	 и	 его	
жена,	тетя	Шура,	по	расска-
зам	 деда,	 в	 начале	 ХХ	 века	
жили	 хорошо,	 имели	 своих	
лошадей,	 которые	 участво-
вали	в	гонках	на	ипподроме.	
Кадыр	 Семенович	 Мухта-
ров	 был	 отцом	 известного	
городского	 юриста	 Беллы	
Кадыровны.

	 Здесь	 и	 прошло	 детство	
Станислава.	 Запомнились	
походы	с	дедом	на	Красный	
Камень,	 к	 пруду,	 где	 жили	
родственники,	 совместное	
чтение	 вслух	 стихов	 Некра-
сова	 и	 Пушкина,	 брызгалка,	
которую	 дед	 смастерил	 для	
внука	 из	 трубки	 от	 паровоз-
ного	манометра.

Друзья	детства	-	Валерий	
Костицын,	 Борис	 Чуданов,	
Михаил	Белкин…	Это	с	ними	
он	 бегал	 смотреть,	 как	 по	

броду	через	реку	Тагил	про-
ходили	 танки	 из	 учебного	
полка,	 тайком	 наблюдал,	
как	 ходили	 на	 стрельбище	 к	
Шихану	милиционеры.

Столько	 было	 интерес-
ного	 вокруг!	 Вот	 грейдеры	
из	 ремонтной	 колонны	 вы-
ехали	 на	 ремонт	 дорог.	 До-
роги	 в	 Тагиле	 в	 основном	
были	 грунтовые,	 и	 летом	 их	
постоянно	 грейдеровали.	
Пыли	 -	 дымовая	 завеса	 не	
нужна.	 Помнит	 Станислав,	
как	 с	 большого	 котлована	
начиналось	 строительство	
драматического	 театра.	 А	
землю	возили	мимо	их	дома	
к	 реке,	 там	 сейчас	 кольцо	
дорожное.

Автостанция	была	у	кино-
театра	 «Горн»,	 сегодня	 там	
Пенсионный	фонд.	Автобусы	
с	 автостанции	 и	 машины	 в	
Кушву,	 Туру,	 Красноуральск	
ехали	 через	 деревянный	
мост	по	улице	Красноармей-

ской,	через	Выю	и	выезжали	
из	 города	 в	 районе	 Кирпич-
ного.	 Однажды	 автобус	 с	
пассажирами	 упал	 с	 моста,	
событие	 обсуждал	 весь	 го-
род.	Это	и	ускорило	решение	
о	 строительстве	 нового	 мо-
ста	по	улице	Фрунзе,	которая	
и	 стала	 главной	 дорогой	 на	
север.	

В	 начале	 60-х	 годов	 на-
чалось	 строительство	 мно-
гоквартирных	 домов	 и	 на	
Первомайской.	 Жителям	
своих	домов	выделили	новые	
квартиры	 в	 девятиэтажном	
доме	по	улице	Серова.

Прошло	 с	 того	 времени	
каких-то	 60	 лет,	 но	 как	 из-
менился	 весь	 город.	 Только	
липа,	 от	 которой	 началась	
наша	 встреча,	 служит	 ори-
ентиром,	 где	 был	 старый	
дом.	 С	 карты	 города	 исчез-
ла	 и	 улица	 Пионерская,	 где	
он	 стоял	 на	 пересечении	 с	
Первомайской.	

Жалеть	 о	 прошлом	 не	
надо,	 да	 и	 бесполезно.	 Го-
род	 изменился	 и	 с	 каждым	
годом	 меняется	 к	 лучшему.	
Но	 помнить,	 каким	 он	 был,	
мы	должны.

Станислав	 Михайлович	
сейчас	 на	 пенсии,	 но	 не	 на	
отдыхе.	Его	девиз	–	«Всегда	
мажор».	 То	 он	 с	 женой	 Але-
ной	 Ефимовной	 на	 машине	
путешествует	 по	 области,	
то	 видим	 его	 на	 открытии	
выставки	 в	 музее.	 А	 сейчас	
в	Интернете	на	Яндекс	Фото	
размещено	 много	 фото-
графий	 о	 Тагиле,	 Чусовой,	
родном	 Уралвагонзаводе	 с	
описанием	памятных	мест	и	
событий.	Автор	фотографий	
sstanisl	 -	 это	 он,	 Станислав	
Михайлович	 Шульпин,	 про-
водит	 экскурсии	 по	 Уралу	
для	всего	 мира.	

Сергей КУЗНЕЦОВ. 

Ф
о

то
	п

р
е

д
о

с
та

в
л

е
н

о
	а

в
то

р
о

м
.	

* Памятная липа.

* Станислав Шульпин  
в середине прошлого века…

* …и летом 2011-го.
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Поздравляем!
У	бывшего	фотокорреспондента	газеты	«Тагильский	рабочий» 

Анатолия Витальевича Горькова  
и его супруги Зои Дмитриевны 

сегодня	знаменательное	событие	–		
55-летие совместной жизни! 

Поздравляем их со столь  
значительным юбилеем и желаем им  
долгой семейной жизни на радость  
друзьям, родным и коллегам!

Коллектив газеты «Тагильский рабочий»

Примечание:	Стоимость	указана	без	разработки	оригинала-макета.

Адрес: ООО «ИГ «Восток», г. Нижний Тагил, ул. Гвардейская, 45а, 
тел.: 8-9-226-106-099
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31 декабря. Звонит ребенок: 
- Але, скорая? Приезжайте 

скорее. Наш папа с ума сошел. 

Надел красный халат, валенки и 
всем говорит, что он Дед Мороз.

* * *
Сын - отцу: 
- Папочка, а почему ты так вы-

соко конфеты на елочку повесил? 
- А это чтобы ты, малыш, их до 

Hового года не скyшал. 
- Так что же мне теперь, па-

почка, серпантин жрать?

Бразилия  
обошла Британию

Экономика Бразилии впервые обошла экономи-
ку Великобритании в рейтинге стран с крупнейшим 
объемом ВВП. Об этом свидетельствует послед-
нее исследование британского Центра экономи-
ческих и деловых исследований (CEBR), передает 
«Би-би-си».

По итогам года Бра-
зилия заняла в рейтинге 
крупнейших экономик 
мира шестое место, ра-
нее прина д лежавшее 
Великобритании. Од-
ной из основных причин 
падения рейтинга Ве-
ликобритании является 
экономический кризис, 
разразившийся в Евро-
пе. Также этому способ-
ствовал выход на первый план азиатских экономик.

«Мы увидим не только переход от запада к востоку, но и то, что 
страны, производящие необходимое сырье - продовольствие, энер-
гию и так далее, постепенно поднимаются по экономической табли-
це», - сказал глава CEBR Дуглас МакУильямс.

Ранее в этом году Международный валютный фонд опубликовал 
доклад, согласно которому бразильская экономика обгонит бри-
танскую в 2011 году.

Россия в рейтинге крупнейших экономик мира по итогам 2011 
года занимает 9-е место. При этом по прогнозам CEBR, к 2020 году 
российская экономика поднимется на четвертое место. В то же вре-
мя Великобритания через 9 лет опустится на восьмое место. Тройка 
лидеров (США, Китай и Япония) останется на своих местах. Сильное 
падение прогнозируется у немецкой экономики, к 2020 году она ска-
тится с нынешней четвертой позиции на седьмую, сообщает РБК.

Для справки. Бразилия (официальное название Федеративная 
Республика Бразилия)  — самое большое по площади и населению 
государство в Южной Америке и единственное португалоязычное в 
Америке. Находится на пятом месте среди стран мира по площади и 
по численности населения -  201,1 млн. (оценка на июль 2010 года). 
Занимает восточную и центральную часть материка.

Молодежная сборная России по хоккею победила 
в стартовом матче чемпионата мира, который про-
ходит в Канаде. 

Россияне обыграли команду Швейцарии со счетом 3:0. Об 
этом сообщает официальный сайт турнира. В других матчах 
молодежного чемпионата мира Канада обыграла Финляндию 
(8:1), Швеция победила Латвию (9:4), а сборная США - Данию 
(11:3). Таким образом, сборная России вместе со Швецией 
вышла в лидеры группы A. Следующий матч группового эта-
па российским хоккеистам предстоит провести в ночь на 29 
декабря. Соперником россиян станет команда Словакии. 

* * *
Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев в поне-

дельник, 26 декабря, выиграли чемпионат России 
по фигурному катанию, проходящий в Саранске, со-
общает портал Sports.ru. 

Таким образом, фигуристы стали двукратными чемпи-
онами России. На втором месте - Елена Ильиных и Никита 
Кацалапов, набравшие 161,94 балла, а на третьем - Екате-
рина Рязанова и Илья Ткаченко с результатом 154,71 балла. 
Все три пары отправятся на чемпионат Европы в британский 
Шеффилд, который пройдет 25-28 января 2012 года, а также 
на чемпионат мира во французской Ницце, который начнется 
26 марта.

* * *
Известный фигурист Евгений Плющенко, несмо-

тря на травму колена, стал чемпионом России по 
фигурному катанию. 

Как сообщает РИА «Новости», во время произвольной про-
граммы спортсмен исполнил прыжок в четыре оборота, а так-
же два акселя в три с половиной оборота, один из них в каска-
де с тройным тулупом. Плющенко становился чемпионом Рос-
сии восемь раз - с 1999 по 2006 год, а также в сезоне-2009/10. 

* * *
Лучшими игроками прошедшей недели в КХЛ 

признаны вратарь минского «Динамо» Кевин Ла-
ланд, защитник магнитогорского «Металлурга» Олег 
Твердовский и нападающий уфимского «Салавата 
Юлаева» Александр Радулов, сообщает официаль-
ный сайт КХЛ. 

Радулов стал лучшим форвардом недели во второй раз 
подряд.

* * *
Чемпион НБА клуб «Даллас Маверикс» потерпел 

второе поражение подряд на старте регулярного 
чемпионата ассоциации сезона-2011/12. 

«Даллас» проиграл команде «Денвер Наггетс» со счетом 
93:115. В стартовой пятерке «Денвера» на площадку вышел 
российский центровой Тимофей Мозгов, который набрал 
одно очко. Мозгов провел в игре около 14 минут и за это вре-
мя сделал три подбора и реализовал один штрафной бросок. 

Самым результативным игроком матча стал защитник «Ден-
вера» Тай Лоусон, набравший 27 очков. В стартовом матче ре-
гулярного чемпионата, который прошел в ночь на 26 декабря, 
«Даллас» уступил финалисту плей-офф сезона-2010/11 клубу 
«Майами Хит» со счетом 94:105. 

Из других матчей, состоявшихся в НБА в ночь на 27 дека-
бря, стоит отметить второе подряд поражение «Лос-Анджелес 
Лейкерс», который уступил «Сакраменто Кингс» со счетом 
91:100.  

* * *
Новым главным тренером махачкалинского 

футбольного клуба «Анжи» стал наставник второй 
сборной России, бывший главный тренер нальчик-
ского «Спартака» и московского «Локомотива» Юрий 
Красножан. Об этом сообщает официальный сайт 
«Анжи». 

48-летний специалист заключил с махачкалинским клубом 
пятилетний контракт.

* * *
Владелец лондонского «Челси» Роман Абрамович 

выделит клубу 150 миллионов фунтов стерлингов 
(179,5 миллиона евро) на покупку новых футболи-
стов в январе 2012 года. 

Абрамович рассчитывает, что приобретение новых игроков 
позволит «Челси» догнать лидера чемпионата Англии - «Ман-
честер Сити», пишет британское издание The Sun. 
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Мир спорта
28 декабря
Международный день кино
1065 В Лондоне основано Вестминстерское 

аббатство. 
1895 День рождения кинематографа: в Париже 

на Бульваре капуцинов состоялся первый публич-
ный киносеанс. 

1908 На острове Сицилия произошло земле-
трясение, полностью разрушившее цветущие го-
рода Мессину, Реджо-ди-Калабрию и окрестные 
селения. 

1979 В Москве вступил в строй Олимпийский 
велотрек в Крылатском.

Родились:
1864 Анри Ренье, французский писатель. 
1897 Иван Конев, советский военачальник, 

Маршал Советского Союза.
1903 Михаил Калатозов, режиссер фильмов 

«Летят журавли», «Красная палатка». 
1904 Сергей Юткевич, кинорежиссер. 
1908 Евгений Вучетич, скульптор-монументалист.
1964 Евгения Добровольская, актриса театра 

и кино. 
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zzоб этом говорят

Лента.Ру.

Погода
28 д е к а б р я. В о схо д 

Солнца 10.45. Заход 17.17. 
Долгота дня 6.32. 5-й лун-
ный день. 

29 д е к а б р я. В о схо д 
Солнца 10.45. Заход 17.18. 
Долгота дня 6.33. 6-й лун-
ный день. 

Сегодня днем -3…-1 
градус, пасмурно, снег. 
Атмосферное давление 
712 мм рт. ст. Ветер юго-
восточный, 5 метров в се-
кунду.

Завтра ночью -3, днем 
-4…-2 градуса, пасмурно, 
снег. Атмосферное дав-
ление 719 мм рт. ст. Ветер 
северо-западный, 2 метра 
в секунду.

Сегодня и завтра сла-
бые геомагнитные бури.
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zzанекдоты

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Самыми маленькими мастерицами оказались четырехлет-
ние Кристина Гаева и Ирина Борисова из поселка Уралец. 
Девчонки приехали на выставку вместе с воспитательницей 
в тихий час и порой позевывали. Зато первыми из участни-
ков получили диплом. К Новому году готовились тщательно. 
Делали бумажную гирлянду, елочку, фонарики, снеговичка 
и удивительную птицу, персонажа многих сказок, – сову. 
Некоторые из работ – коллективные. По словам воспита-
тельницы, Кристинка и Иринка были самыми активными 
исполнителями.

Алеша Дронов и Женя Черепанов из детского дома Крас-
ноуральска гораздо старше. У них и работа сложнее. Под 
руководством Любови Георгиевны Кузиной и Юлии Влади-
мировны Махаловой мальчишки сделали удивительного 
бумажного дракона, хвост которого может опускаться и 
подниматься. И когда это случается, дракон превращается 
в старинную ладью под парусом.

А в работу, представленную школой №32, свой вклад 
внесли целых три класса: 6-е «А», «Б», «В». На панно – па-
рад Щелкунчиков. Ровно 32 Щелкунчика в соответствии с 
номером школы. Руководитель проекта – учитель ИЗО Ольга 
Васильевна Хомякова. 

 Второклашки из 25-й школы сделали не слишком бро-
скую работу, но, по словам руководителя Ольги Николаевны 
Бароха, сложную для их возраста. За это Соня Дягилева, 
Даша Замятина и Диана Якунина были приглашены на от-
крытие выставки. Ее организаторы пожелали всем ребятам 
с умелыми ручками удачи в новом творческом году. 

Выставка «Зимняя сказка» продлится до конца зимних 
каникул. Ее веселые и красочные экспонаты ждут новых 
зрителей.

Римма СВАХИНА.

zzвыставки

Парад Щелкунчиков, драконов и сов

* Алексей Дронов и Женя Черепанов.
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zzбывает же…

«Сани» угнали у Санты
Неизвестные похитители угнали «сани» Санта Клауса - ав-

томобиль марки Rover, пока волшебник в честь наступающего 
Рождества одаривал прихожан церкви в Великобритании.

Копия 
пенсионного – 

тоже документ
«Я пенсионерка, ве-

теран педагогическо-
го труда. До сих пор 
продолжаю работать и 
ежедневно добираюсь 
до школы и обратно на 
трамвае. С недавних 
пор за поездку плачу по 
льготному тарифу, ко-
торый установила для 
нас, пенсионеров, Ниж-
нетагильская дума. Не-
удобство заключается 
в том, что каждый раз 
приходится предъяв-
лять кондуктору пенси-
онное удостоверение. 
Но ведь так легко его 
потерять. Не исключе-
но, документ украдут.

 Почему бы не разре-
шить людям, пользую-
щимся льготным про-
ез дом, пре дъяв лять 
контролерам в трамвае 
копию пенсионного, за-
веренную у нотариуса?»

(С.Г. ИВАНОВА)

Комментирует генераль-
ный директор ООО «Управ-
ляющая компания городским 
электротранспортом» Вадим 
Викторович ЖАРИКОВ:

- Ранее никто не обращал-
ся с подобным вопросом, 
поэтому мы и не рассма-
тривали иного вида под-
тверждения права на льготу, 
как предъявление оригинала 
пенсионного удостоверения 
или ученического билета. 

Спасибо вашим читателям 
за предложение. Получив 
его, мы проконсультирова-
лись у специалистов  и выяс-
нили, что закон не запрещает 
пассажирам предоставлять 
кондуктору нотариально за-
веренные документы, под-
тверждающие их право на 
льготный проезд. Поэтому 
с января введем это в прак-
тику: постоянно иметь при 
себе оригинал пенсионного 
удостоверения станет не-
обязательным условием.

Анжела ГОЛуБЧИКОВА. 

Напомним, в 2011 году 
наша легкоатлетка победи-
ла в беге на 800 метров на 
чемпионате мира в Тэгу с 
лучшим результатом сезона.

Кроме Савиновой лау-
реатами  стали  Алексей 
Ашапатов (параолимпийский 
спорт), Анастасия Зуева (пла-
вание), Наталья Ищенко (син-
хронное плавание), Евгения 
Канаева (художественная 
гимнастика), Виктория Комо-
ва (спортивная гимнастика), 
Максим Михайлов (волей-
бол),  Иван Скобрев (конько-
бежный спорт), Екатерина Ту-
дегешева (сноуборд) и Анна 
Чичерова (легкая атлетика). 

Татьяна ШАРЫГИНА.

* Мария Савинова.
Фото Николая АНТОНОВА.

М Команда И В П Мячи О 
% 

побед 
1 «АлтайБаскет» (Барнаул) 14 11 3 1041 - 951 25 78.6
2 «Новосибирск» (Новосибирск) 14 10 4 1118 - 1074 24 71.4
3 «КАМиТ-университет» (Тверь) 14 10 4 1099 - 1002 24 71.4
4 «Динамо» (Москва) 14 6 8 1062 - 971 20 42.9
5 «Старый соболь» (Нижний Тагил) 14 6 8 1014 - 1096 20 42.9
6 «Планета-университет»  (ухта) 14 5 9 979 - 1061 19 35.7
7 «Родники»  (Ижевск) 14 5 9 1050 - 1122 19 35.7
8 «Нефтехимик» (Тобольск) 14 3 11 1054 - 1140 17 21.4

zzбаскетбол

Пройден «экватор» первого этапа

zzхоккей

Поздравили 
болельщиков 
победной серией

На мажорной ноте завершили год хоккеисты 
«Спутника»: в выездном турне по маршруту Альме-
тьевск – Волжск – Ижевск команда показала сто-
процентный результат. По информации статисти-
ка клуба Исаака Скобло, это рекорд за последние 
три сезона. А в текущем чемпионате тагильчане не 
могли одержать больше двух побед подряд даже 
на родном льду. 

«Ижсталь» пока самый удобный соперник для «Спутника», два до-
машних матча наши земляки выиграли «всухую» - 4:0 и 2:0. С третьей 
попытки удмуртскому коллективу тоже не удалось распечатать во-
рота: исход встречи решил единственный гол, забитый Валентином 
Артамоновым в меньшинстве.

Понимая, что хозяева льда поставят на карту все, тагильские 
тренеры выбрали вариант игры от обороны. Как и ожидалось, со 
стартовым свистком ижевцы бросились в атаку, эмоции перехле-
стывали, скамейка штрафников практически не пустовала. В первом 
периоде у «Спутника» было четыре удаления, у «Ижстали» - три. На 
18-й минуте нарушил правила самый фартовый игрок нашего клуба 
Павел Попов, забросивший в двух предыдущих матчах победные 
шайбы. И на этот раз он стал невольным участником взятия ворот. 
В формате «5х4» еще один воспитанник тагильской школы хоккея 
Валентин Артамонов убежал от защитников и открыл счет.

Весь второй период наши хоккеисты без устали трудились в за-
щите, огромный объем  работы выпал  на долю Сергея Огурешни-
кова, отразившего 21 бросок. Один раз голкиперу помогла штан-
га. «Спутник» ждал очередной ошибки соперника, искал счастья в 
контратаках, но  вратарь «Ижстали» Александр Тряничев подчищал 
огрехи партнеров. Задор хозяев льда постепенно угасал: заканчи-
вались силы, да и уверенные действия тагильчан настраивали на 
пессимистичный лад. 

После перерыва игра окончательно выровнялась, «Ижсталь» на-
несла 10 бросков в створ ворот, «Спутник» - на один меньше, зато 
раз попал в штангу. «Жаркой» выдалась только концовка, когда на 
полторы минуты хозяева  заменили голкипера полевым игроком. 
Тем не менее, счет не изменился. 

- Очень хорошо соперник сыграл в обороне, не позволил ничего  
создать нам в третьем периоде, - признал тренер «Ижстали» Аль-
берт Логинов.

Победа стала для тагильского клуба пятой подряд, и даже немно-
го жаль, что впереди перерыв до 12 января, в этот день состоится 
домашняя встреча с «Динамо» из Балашихи. Поединок с донецким 
«Донбассом» перенесен с 10 января на 3 марта.

До новогодних каникул хоккеистам «Спутника» предстоит прове-
сти еще две тренировки, а затем команда получит четырехдневный 
отпуск. Подготовка к следующим матчам начнется 3 января.

Татьяна ШАРЫГИНА.

М Клуб И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1 Рубин 34 25 1 1 2 1 4 103-56 82
2 Торос 34 20 1 5 1 0 7 125-72 73
3 Южный урал 34 18 0 3 2 3 8 94-77 65
4 Ермак 34 13 3 2 4 3 9 113-95 56
5 Мечел 35 16 1 2 0 1 15 127-110 55
6 Казцинк-Торпедо 33 14 3 1 1 0 14 106-97 51
7 Молот-Прикамье 35 12 1 1 6 1 14 100-110 47
8 Зауралье 36 10 2 3 5 0 16 88-108 45
9 СПуТНИК 35 13 1 0 1 0 20 82-115 42

10 Сокол 34 11 1 3 1 0 18 87-111 42
11 Ижсталь 34 8 0 1 3 1 21 61-101 30

zzлегкая атлетика

Савинова – в десятке лучших
Представительница клуба «Спутник» Мария Са-

винова – лауреат премии «Серебряная лань»-2011. 
Награды вручаются десяти лучшим российским 
спортсменам по итогам голосования журналистов.

Ижевские «Родники» сна-
чала уступили столичным ди-
намовцам - 68:105, затем взя-
ли реванш со счетом 78:73.

Т а к и м  о б р а з о м ,  в с е  
команды группы «А», сыграв 
на первом этапе, который 
завершится в конце марта, 
по 14 матчей из 28,  прошли 
«экватор». Схожая ситуация и 
в группе «Б»: там команды сы-
грали 16 матчей из 32, лиди-
рует саратовский «Автодор».

Наш «Старый соболь» за-
нимает на данный момент  
5-е место, причем у тагильчан 
столько же побед, сколько и 
у московского «Динамо», но 
хуже разница забитых и про-
пущенных мячей. 

Перед  драматическим для 
«соболей» началом сезона 
вряд ли кто ожидал, что та-
гильские баскетболисты смо-
гут уверенно конкурировать с 
командами, располагающи-
ми неизмеримо большими 
финансовыми возможностя-
ми. Но пока благодаря макси-
мальной самоотдаче игроков 

и тренеров получается. 
Напомним, победители 

первого этапа проходят в Фи-
нал четырех автоматически, 
команды, занявшие места со 
2-го по 7-е,  тоже оставляют 
себе шанс побороться за са-
мые высокие результаты в 
Высшей лиге в целом. 

Напомним, первые домаш-
ние матчи у «Старого соболя» 
в наступающем году -  в фев-
рале.

Владимир МАРКЕВИЧ.

Одетый в костюм коллеги Деда Мороза 60-летний Джон Стаббс  
приехал в церковь в графстве Лестершир с мешком подарков для 
прихожан. Он очень удивился, когда вышел на улицу после окон-
чания праздника и не обнаружил там своего автомобиля. «Должно 
быть, я выронил ключи. Те, кто угнали мою машину, скорее всего, 
дождались, пока я зайду внутрь, а потом уехали... Трудно придумать 
более гадкое преступление для такого времени года», - поделился 
он своим несчастьем. 

РИА «Новости».

Высшая лига. Группа «А»

В выходные в столице удмуртии прошли по-
следние матчи года в группе «А» Высшей лиги чем-
пионата России.


